
Ingenios azucareros prevén exportar 

aprisa 

Fuente: El Deber, 8 de noviembre de 2011 
 
Empresarios azucareros hablan de que, una vez que se levante la restricción de exportación del „grano 
blanco‟, están en condiciones de reestablecer los vínculos comerciales con sus pares extranjeros aprisa.  
 
En el ingenio azucarero Unagro, según el gerente de relaciones internacionales, Miguel Montero, fuera de 
la reserva que destinarán para mantener estable el consumo en el mercado interno, quedarán 200.000 
quintales de azúcar para exportar. Este año industrializó 3,1 millones de quintales.   
 
Montero dio cuenta de que Unagro está a la expectativa de la decisión que asuma el Gobierno en torno al 
veto de exportación para reestablecer los contactos con clientes internacionales. “Siendo optimistas y 
realistas, este proceso puede tardar entre 30 y 60 días”, explica Montero, al referir que países vecinos se 
muestran como los potenciales compradores.  
 
En el ingenio azucarero Guabirá, el presidente Mariano Aguilera es más optimista. Cree que liberada la 
exportación en 15 días la industria estaría en condiciones de cerrar vínculos comerciales con países de la 
región.  
 
Aguilera dijo que el proceso no puede durar más de ese tiempo porque hay compradores extranjeros. 
Evitó hablar de cuotas de exportación. Guabirá molió 2,8 millones de quintales de azúcar este año.   
 
La Industria Agrícola Bermejo S.A. de Tarija, según el gerente técnico, Mario Gallardo, una vez que se 
libere las exportaciones estará lista para cumplir con este cometido. La industria generó un excedente de 
350.00 quintales de azúcar.    
 
Ayer, técnicos del Ministerio de Desarrollo Rural y de Desarrollo Productivo inspeccionaron los ingenios 
azucareros cruceños para hacer un inventario físico de producción.    
 
Uno de los técnicos se limitó a decir que la orden es contar los quintales de azúcar existente en las 
industrias.  
 
En el Viceministerio de Desarrollo Rural indicaron que concluido el trabajo técnico se reunirán, 
probablemente mañana, con los industriales para definir fecha y volúmenes de exportación.  
 
Este año, el sector cañeroprocesó más de 9,6 millones de quintales. La demanda nacional es 7,5 
millones.  
Producción 

 
Unagro 

- Este año molió 3,1 millones de quintales de azúcar. En 2010 produjo más de 2,4 millones.  
Guabirá  
 
- Industrializó 2,8 millones de quintales de azúcar este año. En 2010 procesó 2,6 millones.  
 
San Aurelio  

- Este año produjo 1,5 millones de quintales de azúcar. En 2010 cerró la molienda con más de 1,4 
millones.  
 
La Bélgica  

- Este año procesó un millón de quintales de azúcar. El año pasado cerró la zafra con 966.000 quintales.  
 
Bermejo  

- Procesó 1,2 millones de quintales de azúcar. En 2010 molió más de 1,3 millones de quintales 
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Importación de alimentos asfixia producción 

nacional 
Fuente: El Diario, 7 de noviembre de 2011 

 

Los altos niveles de importación de alimentos de primera necesidad convierten a Bolivia en un país 

netamente dependiente, situación que estrangula la producción nacional, además de vulnerar el artículo 

406 de la Constitución Política del Estado que establece garantizar la soberanía y seguridad alimentaria, 

según entendidos en la materia. 

 

El analista Iván Arias sostuvo que el Gobierno invirtió en los primeros siete meses del presente año $us 

375 millones para la importación de 503.000 toneladas de azúcar, harina de trigo, maíz y trigo, a 

comparación de la pasada gestión que llegó a 298.000 toneladas con un costo de $us 217 millones. 

Dijo que Bolivia erogó, en el presente año, una importante cantidad de divisas a favor de empresarios 

extranjeros para concretar la adquisición de arroz y azúcar brasilera; además de azúcar colombiana, 

siendo éste último un país con un modelo neoliberal. 

Según el presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Willy Rojo, de mantenerse esta 

tendencia, hasta fin de año la importación podría superar los $us 600 millones. Además, según los 

empresarios, la producción de azúcar este año bordeará los 9,5 millones de quintales para una demanda 

interna de 7 millones de quintales. 

Entretanto, la importación de trigo comenzó a declinar en 2009, cuando se compraron 132.000 toneladas 

y entre enero y julio de 2011 fue de 114.000 toneladas; pero por la mala campaña de este año se podría 

requerir más productos, según expertos del IBCE. 

“Esta política productiva vulnera la Constitución Política del Estado (CPE), que en su artículo 406 

establece que la política de desarrollo rural integral deben ser objetivos centrales del Gobierno, en 

coordinación con las entidades territoriales autónomas y descentralizadas”, sostuvo Iván Arias. 

Bolivia, país dependiente de productos importados 

Bolivia es cada vez más dependiente de los productos de primera necesidad importados. Entre enero y 

julio del 2011, la compra de alimentos se disparó al 81,84% y superó todo el registro de la gestión pasada, 

según el analista Iván Árias. 

El Estado boliviano invirtió entre enero y julio del presente año $us 375 millones para la importación de 

503.000 toneladas de azúcar, harina de trigo, maíz y trigo, superando lo registrado en la gestión del 2010, 

que llegó a 298.000 toneladas con un costo de $us 217 millones. 

En la presente gestión, dijo, Bolivia erogó una importante cantidad de divisas a favor de empresarios 

extranjeros, para concretar la importación de arroz y azúcar brasileña; además de azúcar colombiana, 

siendo éste último un país con un modelo neoliberal. 
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El último informe del presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Willy Rojo, advierte 

que de mantenerse esta tendencia hasta fin de año la importación podría superar los $us 600 millones. El 

mayor incremento de las importaciones se dio con la compra de azúcar, que pasó de 8 toneladas en 2010 

a 91.255 toneladas en los primeros siete meses de este año. 

Este resultado se registró pese al anuncio de los empresarios que adelantaron que la producción de 

azúcar este año bordeará los 9,5 millones de quintales para una demanda interna de 7 millones de 

quintales.  

Entretanto la importación de trigo comenzó a declinar en 2009, cuando se importaron 132.000 toneladas y 

entre enero y julio de 2011 se importaron 114.000 toneladas; pero la mala campaña de este año podría 

significar más importaciones, según expertos del IBCE. 

“Los recursos que salieron del país pudieron haber servido para invertir en la producción nacional para 

crear incluso nuevos empleos en el sector agrícola, lo que hubiera favorecido al desarrollo productivo 

nacional y las exportaciones; sin embargo, ante la falta de una política de Estado nos estamos 

convirtiendo en importadores, con el riesgo de profundizar la crisis”, observó Arias. 

Para Arias la actual política del Gobierno en temas económicos, en el rubro de la producción, pone en 

evidencia de que existe una inadecuada interpretación sobre quién atiende la demanda alimenticia de los 

centros urbanos, porque se pretendió hacer creer que sólo del sector campesino eran quienes 

alimentaban a la población, pero esa visión se desvanece cuando las cifras demuestran que existe un alta 

importación de alimentos de empresas industriales extranjeras. 

Resulta que el mediano y gran productor agrícola del país que está en las sociedades industriales, son los 

que alimentan al país en un 80%, mientras que el sector campesino sólo aporta en un 20%. 

El Estado desde hace tiempo sólo se ha dedicado a combatirlos y estigmatizarlos a los empresarios 

agrícolas, en aras de una supuesta economía comunitaria campesina originaria, pero en la realidad ocurre 

que a consecuencia de una falta de planificación no puede atender la demanda alimenticia de los centros 

urbanos, que en los últimos 10 años ha crecido en más del 75%. 

La población urbana en Bolivia, dijo, supera el 75% y comparado con la tasa de crecimiento de la década 

de los 50, es superior, por lo tanto la demanda alimenticia no puede depender de la idea la producción 

sólo comunitaria, una propuesta que aún no alcanza los resultados esperados por el Ejecutivo. 

“Esta política productiva vulnera la Constitución Política del Estado (CPE), que en su artículo 406 

establece que la política de desarrollo rural integral deben ser objetivos centrales del Gobierno, en 

coordinación con las entidades territoriales autónomas y descentralizadas. Esta disposición establece 

garantizar la soberanía y seguridad alimentaria, priorizando la producción y el consumo de alimentos de 

origen agropecuario producidos en el territorio boliviano (…); habla de promover la producción y 

comercialización de productos agroecológicos; y establecer políticas y proyectos de manera sustentable, 

procurando la conservación y recuperación de suelos”, aseveró Arias. 

PRODUCCIÓN 



En los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), hasta el 2009, se registraba la siguiente 

producción realizada desde Santa Cruz en un 62% y destinada a los centros urbanos: arroz 43%, trigo 

40%, maíz 100%, soya 24%, hortalizas 25% y girasol 10.5%. 

Mientras que las actuales inversiones por parte del Ejecutivo llegan a un 61% en caminos vecinales, 11% 

en actividades integrales y un 26% en gasto público 

Demandan políticas de producción para lecos 
Fuente: El Diario, 6 de noviembre de 2011 

 

La nación de los indígenas “Leco”, del departamento de La Paz, se encuentra distribuida en dos 

provincias Larecaja y Franz Tamayo, y tiene como principal demanda la elaboración de políticas de 

producción para otorgar a los comunarios una mejor calidad de vida, dentro del hábitat natural con que 

cuentan, informó el asambleísta departamental del pueblo Leco, Johnsonn Jiménez Cobo. 

 

Los Lecos habitan dentro de los gobiernos municipales de Guanay, Teoponte, Mapiri y Tipuani en 

Larecaja y en la provincia Franz Tamayo, su gran mayoría habita en el municipio de Apolo. 

Tiene una población de más de 10 mil habitantes, en sus dos territorios. La realidad de vida de estas 

personas es compartir con la naturaleza, la biodiversidad, el medio ambiente, los bosques, la fauna, la 

flora, ríos, quebradas, que fueron herencia de sus ancestros indígenas.  

“Este es el motivo por el cual, principalmente nosotros los indígenas defendemos nuestra tierras, nuestros 

territorios y recursos naturales”, apuntó el entrevistado. 

NECESIDADES 

Una de las necesidades por las que atraviesa la Nación Leco es la construcción de proyectos productivos 

agroecológicos en la producción de cacao y madera, por ser su mayor riqueza, así mismo, el cultivo de 

arroz que realizan en la provincia, es mal reconocido como de Caranavi, aclaró el asambleísta. 

“Siendo trabajo del pueblo Leco, la producción de este cereal tradicional, es atribuido a la riqueza 

productiva de Caranavi”, reflexionó. 

También en esta región el cultivo del plátano, yuca, el maíz, fréjol, poroto, es en gran medida y requiere 

un proceso para que pueda ser comercializado en los mercados internos del departamento en una 

primera instancia, por la calidad de productos que entregan las tierras en este sector. 

También aseguró que se necesita alternativa para desarrollar aspectos agroecológicos, ganaderos, 

mineros. 

“En el tema no forestal y forestal planteamos requerimientos de apoyo e innovación tecnológica”, dijo. 

“Si bien los indígenas hemos nacido dentro de los bosques, debemos reactivar el cuidado y la 

preservación de nuestro medio de vida, ya que consideramos que estos harán que los comunarios 

puedan cambiar su nivel de vida,” manifestó la autoridad. 
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LUCHA LECO 

Jiménez afirmó que el mayor problema por el que atraviesa su nación es luchar con las personas ajenas 

al territorio que ingresan a explotar y apropiarse de los árboles que producen madera, realizando una tala 

indiscriminada ilegal,  

“En este entendido, queremos proyectos de forestación y cuidado, además de la respectiva custodia de 

parte de las autoridades”, dijo.  

SERVICIOS BASICOS 

“En los últimos tiempos existe cierto grado de mejoramiento de la calidad de vida de nuestro pueblo, 

gracias a un esfuerzo propio porque en algunos municipios ya contamos con agua potable y luz eléctrica, 

aunque estamos acostumbrados a vivir del agua de los ríos y las vertientes”, relató. 

Empero agregó que la asistencia para salud es muy pobre en la región por la falta de centros médicos u 

hospitales de primer nivel. 

FAO: El Índice de precios alimentarios de la 

FAO bajó en octubre 
Fuente: FAO, 3 de noviembre de 2011 

El Índice de la FAO para los precios de los alimentos descendió en octubre a su nivel más bajo en los 

últimos once meses, con una bajada del 4 por ciento (9 puntos) respecto a septiembre. Sin embargo los 

precios permanecen en general más altos que el año pasado y muy volátiles, según informó hoy la FAO. 

 

La caída fue motivada por un brusco descenso en los precios internacionales de los cereales, aceites, 

azúcar y productos lácteos. Los precios de la carne fueron los que menos bajaron. Sin embargo, el Índice 

de noviembre de la FAO, publicado hoy, muestra que los precios del mes pasado eran todavía un 5 por 

ciento superiores al mismo periodo del 2010. 

 

La perspectiva de un mayor suministro de varios productos básicos y la incertidumbre sobre la situación 

económica mundial está haciendo disminuir la presión sobre los precios internacionales, aunque hasta 

cierto punto este hecho se ha visto compensado por la fuerte demanda subyacente en los países 

emergentes, que continúan teniendo un sólido crecimiento económico.  

 

Por debajo de los niveles máximos 

 

Una gran parte de los precios de los productos básicos agrícolas podrían por tanto permanecer en los 

próximos meses por debajo de los niveles máximos alcanzados recientemente, según el informe 

semestral de la FAO Perspectivas alimentarias, publicado hoy. El informe recoge y analiza la evolución de 

los mercados mundiales de alimentos y piensos.  

 

En el caso de los cereales, en que se espera una cosecha récord en 2011, el panorama general apunta a 
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que los precios permanecerán relativamente estables, aunque a nivel más bajo, hasta bien entrado el año 

2012.   

 

Perspectivas alimentarias prevé para 2011 una producción récord de cereales de 2 325 millones de 

toneladas (un 3,7 por ciento más respecto al año pasado). El incremento total comprende un aumento del 

6 por ciento en la producción de trigo, e incrementos del 2,6 por ciento para los cereales secundarios y del 

3,4 por ciento del arroz. A nivel mundial, el consumo anual de cereales mantendrá el ritmo del crecimiento 

demográfico, permaneciendo estable en cerca de 153 kg por persona.  

 

Índice del precio de los cereales 

 

Los precios internacionales de los cereales han bajado en los últimos meses, con el Índice de la FAO 

para los precios de los cereales con 232 puntos en octubre, su nivel más bajo en once meses. Pero sin 

embargo los precios medios de los cereales permanecen un 5 por ciento más elevados en relación al año 

pasado, cuando ya se encontraban en un nivel alto.  

 

Los graves problemas causados por las inundaciones afectaron a las perspectivas de la producción 

arrocera en Tailandia. Sin embargo el impacto en los mercados internacionales ha sido hasta ahora 

moderado, debido a sus importantes reservas. 

 

El elevado suministro de azúcar a nivel mundial ha empujado a la baja los precios desde el pasado junio. 

El mayor suministro también se ha dejado sentir en los mercados lácteos, mientras que la elevada 

producción de aceite de palma y la cosecha récord de semillas de girasol han hecho bajar los precios de 

los aceites en los últimos meses.  

 

Según Perspectivas alimentarias, los precios permanecerán en general "extremadamente volátiles", 

evolucionando al unísono con los inestables mercados financieros y de valores. "Las fluctuaciones en los 

tipos de cambio y la incertidumbre en los mercados energéticos también están contribuyendo a acentuar 

los vaivenes de precios en los mercados agrícolas", indicó el experto en cereales de la FAO Abdolreza 

Abbassian.  

 

Factura de las importaciones 

 

Los elevados precios alimentarios están poniendo presión en los países menos desarrollados (LDCs), que 

han visto subir su factura por importaciones de alimentos en casi un tercio desde el pasado año, según el 

informe. "Está previsto que el coste mundial de las importaciones nacionales de alimentos alcance los 1,3 

billones de dólares EEUU este año.  

 

Las existencias mundiales de cereales está previsto aumenten un 3,3 por ciento desde sus bajos niveles 

iniciales, para alcanzar los 507 millones de toneladas al final de las temporadas agrícolas en 2012. Con 

este nivel, el ratio mundial de reservas/utilización de cereales para 2011/12 se espera alcance el 22 por 

ciento, con un ligero aumento con respecto a 2010/11.  

 

Un sistema para mejorar la información y transparencia de los mercados 



 

La última edición de Perspectivas alimentarias incluye un capítulo sobre el nuevo Sistema de Información 

sobre Mercados Agrícolas (AMIS, por sus siglas en inglés), establecido por el G20 a principios de año y 

ubicado en la sede de la FAO en Roma.  

 

AMIS está gestionado por una Secretaría conjunta integrada por nueve organizaciones internacionales 

(FAO, FIDA, OCDE, UNCTAD, PMA, Banco Mundial, OIT, IFPRI y el denominado Grupo de acción de alto 

nivel de las Naciones Unidas sobre la crisis de la seguridad alimentaria mundial), con capacidad para 

recopilar, analizar y diseminar información de forma regular sobre la situación actual y futura de los 

mercados y las políticas alimentarias.  

 

Además de la Secretaría, AMIS incluye dos grupos que realizan importantes funciones: un Grupo de 

información sobre el mercado mundial de alimentos, encargado de obtener y analizar la información, y 

un Foro de respuesta rápida, cuyo objetivo es debatir las respuestas en materia de políticas 
 


